

La constitution de nombreux groupes de jeunes Juifs résistants en Algérie a contribué à la réussite de l'Opération Torch, lors du débarquement allié en Afrique du nord, le 8 novembre 1942. José Aboulker est l'une des figures majeures, à Alger, de cette Résistance juive.

Le décret Crémieux, qui a accordé la citoyenneté française à tous les Juifs d'Algérie le 2 octobre 1870, est abrogé le 7 octobre 1940. La mention « Juif indigène » est apposée sur leur carte d'identité et ils subissent les mêmes discriminations que les Juifs de métropole (accès limité puis interdit à la plupart des professions, aryansisation de leurs biens, numerus clausus dans les écoles, internements sans jugement, etc).

Le régime pétainiste se montre particulièrement zélé, au Maghreb (territoire géré par le régime de Vichy) comme en France. La salle de sport Géo-Gras à Alger devient le lieu de rencontre et de préparation des actions de plusieurs groupes de la jeunesse juive résistante.

Les frères Raphaël et Stéphane Aboulker soutiennent les efforts de ces groupes de Résistance armée dont les tâches sont multiples (protection de la population juive, sabotage des installations pro-vichystes, préparation aux combats, propagande gaulliste)

En 1941, José Aboulker, cousin de Raphaël et Stéphane, et d'autres jeunes Juifs, créent une nouvelle formation de Résistance, axée sur la lutte armée et le Renseignement.

Roger Carcassonne, de son côté, anime un autre groupe.

Tous ces groupes de jeunes Juifs se soutiennent ou coordonnent leurs activités sans jamais sacrifier leur autonomie. José Aboulker, figure majeure de cette Résistance juive d'Algérie, mobilisée et multiforme, adhèrera au Parti communiste après la guerre.

À l'annonce du débarquement allié en Algérie, les frères Aboulker sont chargés de recruter de jeunes résistants au sein des groupes de combat de la salle Géo-Gras.

José, de son côté, est opérationnel et met en place une dynamique de Résistance.

Une organisation méticuleuse permet à tous les groupes de prendre position dans différents points stratégiques d'Alger.

377 combattants volontaires, Juifs en majorité, sont à leurs postes.

Les alliés (américains et britanniques) débarquent le 8 novembre 1942. C'est l'opération Torch.

L'action de la Résistance juive intérieure contribue à la réussite de l'opération.

Référence :

Sebaoun Paul, 1994, *Résistance juive en Algérie (1940-1942)*. Le Monde juif, N° 152.

<https://museemrjmoi.com>